
 
ATA DA CENTÉSIMA TRIGÉSIMA OITAVA (138ª) REUNIÃO ORDINÁRIA DO
COLEGIADO DO CURSO DE GRADUAÇÃO EM AGRONOMIA DA FACULDADE DE
AGRONOMIA E MEDICINA VETERINÁRIA DA UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA, realizada
no dia dezesseis do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e um, às dez horas, por
meio da plataforma virtual Microsoft Teams, presidida pelo professor José Ricardo
Peixoto, em virtude da ausência do professor Márcio de Carvalho Pires, Presidente do
Colegiado do curso de Agronomia, estar acompanhando cônjuge em emergência
de saúde (procedimento cirúrgico). A reunião contou com a presença dos membros:
Alessandra Monteiro de Paula, Aline Mondini Calil Racanicci, Ana Maria Resende
Junqueira, Armando Fornazier, Beatriz Alves Fernandes da Cruz, Carlos
Roberto Spehar, Cassio Jose da Silva, Cicero Celio de Figueiredo,
Cristina Schetino Bastos, Delvio Sandri, Eiyti Kato, Everaldo Anastacio Pereira,
Fabiana Carmanini Ribeiro, Fernanda Cipriano Rocha, Flaviane de Carvalho Canavesi,
Francisco Faggion, Gabriel da Silva Medina, Itibere Saldanha Silva, Jader Galba Busato,
Jean Pierre Passos Medaets, Jean Pierre Passos Medaets, Joao Jose da Silva Junior,
Jordana Moura Caetano, Julio Barea Pastore, Luci Sayori Murata, Marcelo Fagioli,
Marcio Antonio Mendonca, Maria Lucrecia Gerosa Ramos, Michelle Souza Vilela, Nara
Oliveira Silva Souza, Paulo Afonso Francisco de Carvalho, Ricardo Carmona, Rita de
Cassia Pereira Carvalho, Rodrigo Diana Navarro, Rodrigo Vidal Oliveira, Selma
Regina Maggiotto, Sergio Lucio Salomon Cabral Filho, Solange da Costa
Nogueira, Tairone Paiva Leao, Tiago Pereira da Silva Correia. Também esteve presente
a professora convidada, Maria Zilderlânia Alves. Estiveram ausentes os seguintes
membros: professores Clayton Quirino Mendes, João Batista Soares, José Mauro da
Silva Diogo, Marcelo José de Mello Rezende, Osvaldo Kiyoshi Yamanishi, os
representantes discentes Beatriz Alves Fernandes da Cruz e Álvaro Vinicius da Rocha
Alves Brito. Foi justificada a ausência, em função de motivos de saúde, dos seguintes
membros: José Américo Soares Garcia e Marina Rolim Bilich Neumann. Aberta a
sessão, iniciou-se às 10h05min com 28 presentes na sala. O Presidente informou
sobre a retirada da pauta os assuntos sobre Utilização de vaga do cargo de
Professor Magistério Superior, código de vaga nº 314181, ocupado pela ex-servidora
Sheila Tavares Nascimento e Formação de comissão para estágio supervisionado que
estavam previstos na convocação da reunião e dando início à ordem da pauta,
procederam os seguintes pontos: 1) Informes: a) Pedido de exoneração da
professora Rita Nassur a partir do dia 08/08/2021; devido o concurso de ingresso
(na área de tecnologia de alimentos) ainda estar vigente, a direção decidiu pela
convocação da terceira candidata aprovada assim que houver o desligamento da
professora. b) Retorno da plataforma lattes ao ar. A plataforma Carlos Chagas
permanecia fora do ar até o período da manhã na data da reunião. c) O professor
Armando Fornazier, informou que foi realizado com sucesso de 2 a 6 de agosto pelo
programa de pós-graduação em agronegócios o 59° Congresso itinerante da SOBER,
organizado em Brasília; e agradeceu a direção da FAV e aos colegas do Propaga. d) A
professora Luci Sayori Murata informou que o Edital FAV nos 60 anos de UnB está na
primeira etapa de organização das atividades do próximo ano e terá 2 eixos
temáticos para proposição das atividades (o legado dos 60 anos de UnB e o
fortalecimento institucional). E convida os coordenadores de pós-graduação para
participação nas atividades sobre o legado da pós-graduação para FAV, UnB e
Brasília. Haverá organização de rodas de conversa para proposição para o próximo
ano, 2022. Na data desta reunião foi publicado o edital de seleção de 2 bolsistas com
habilidades em design gráfico. e) O professor Marcelo Fagioli comunicou o
andamento das atividades do projeto de residência profissional do MAPA e informou
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que dia 07/09/2021 completará 3 meses de atividades que serão prorrogadas em
função da pandemia. Também agradeceu a professora Nara, Coordenadora do curso
de pós-graduação em agronomia, por viabilizar a abertura da disciplina tópicos
especiais em agronomia para que os residentes estivessem vinculados a UnB por
exigência do MAPA. g) A professora Solange sugeriu a inclusão da AgroBrasília, como
um dos pontos para serem incluídos na proposição das atividades referentes ao
Edital FAV nos 60 anos de UnB, e a professora Luci convidou a professora Solange
para participar das rodas de conversas para auxiliar/estimular os estudantes a
produzirem material digital acerca do tema proposto. h) O professor Eiyti Kato
informou que foi convidado pelos alunos da Engenharia Florestal para fazer um
documentário que será transmitido na Semana Universitária. Após os informes,
passou-se ao segundo item de pauta. 2) Aprovação da Ata da 137ª Reunião do
Colegiado do Curso de Agronomia; após leituras individuais da ata e correção
(processo de outorga de Túlio Felipe Sales Pereira - Relatora Fernanda Cipriano
Rocha; Alessandro Pereira Oliveira Junior - Relatora Flaviane de Carvalho Canavesi) a
ata foi aprovada por maioria de votos (32 votos favoráveis e 2 abstenções). Quanto
ao item 3) Utilização de vaga do cargo de Professor Magistério Superior,
código de vaga nº 314181, ocupado pela ex-servidora Sheila Tavares
Nascimento; o professor José Ricardo, a pedido do professor Márcio Pires, sugeriu
a retirada de pauta, pois será discutido na próxima reunião extraordinária. Houve
aprovação da retirada da pauta sem necessidade de votação. Passou-se ao item 4)
Homologação de bancas remotas de TCC. Processos SEI relacionados abaixo:
23106.046391/2021-69 (Felippe Pedro de Alcântara Barreto-120011158);
23106.046481/2021-50 (Isabella Monique Martini-150130678); 23106.049266/2021-
19 (Eric de Almeida Costa Milani-150051344); 23106.049272/2021-68 (Elano Pinheiro
Pereira-160005229); 23106.051129/2021-36 (Tainara da Silva Caixeta-160145368);
23106.051954/2021-31 (Henrique Teodoro Assunção de Paula-160008085);
23106.054000/2021-80 (Alana Teles Silva-150115288); 23106.054697/2021-99
(Marcos Vinicius Cotta Neiva-150016930); 23106.056389/2021-06 (Atílio Sá dos
Santos-170068307); 23106.056394/2021-19 (Amanda Azevedo Rodrigues de Souza-
16011041); 23106.058474/2021-09 (Edgar Francisco Do Nascimento Araújo-
160026962); 23106.091124/2021-46 (Álvaro Vinícius da Rocha Alves Brito-
160046033); 23106091141/2021-83 (Wesley Matheus Cordeiro Fulgêncio Taveira-
160148961). Das bancas acima relacionadas o professor José Ricardo destacou a
retirada da pauta o processo 23106.046481/2021-50 (Isabella Monique Martini-
150130678, orientanda do professor Itiberê), pois a discente trancou a disciplina. O
professor Fagioli ressaltou que orientou 9 processos de bancas de TCC, os quais não
estão listados. O professor Gabriel da Silva Medina informou que o seu orientado,
processo 23106.051954/2021-31 (Henrique Teodoro Assunção de Paula-
160008085), fez o TCC, passou pela banca, porém trancou a disciplina em tempo
hábil. O professor José Ricardo sugeriu então retirar de pauta a homologação dos
seguintes processos/discentes: 23106.046481/2021-50 (Isabella Monique Martini-
150130678, orientanda do professor Itiberê) e 23106.051954/2021-31 (Henrique
Teodoro Assunção de Paula-160008085, orientando do professor Gabriel), pois tais
alunos trancaram a disciplina; e decidiu-se pela homologação das demais bancas que
foi aprovada em votação (25 votos favoráveis e 5 abstenções). O professor
Armando sugeriu a adoção de um formulário virtual para assinatura dos membros da
banca a fim de evitar criação de processos. O próximo item 5) Outros
assuntos. 5.1) Comissão de atividades complementares no que se refere à
Composição da comissão de aproveitamento de crédito de atividades
complementares e a necessidade de aperfeiçoamento das normas e quadro de
atividades complementares. A professora Jordana Moura Caetano mencionou que até
semestre passado (2021.2) a comissão era formada por pelos
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docentes Fagion, Fagioli e Jordana. De acordo com a professora Jordana, nesse
semestre o professor Fagioli solicitou a saída da comissão. O
Professor Fagion disponibilizou sua vaga, para caso outro colega quisesse participar
da comissão. A professora Jordana mencionou a necessidade de aperfeiçoamento
das normas, pois alguns pontos do quadro de atividades estão gerando dupla
interpretação e dúvidas na composição dos créditos dos alunos. Nesse sentido ela
colocou em discussão sobre a necessidade de montar uma comissão para
aperfeiçoamento ou se a própria comissão poderia propor as sugestões e submetê-
las ao Colegiado para aprovação. O professor Fagioli se manifestou em desacordo a
necessidade de modificação dos critérios/resoluções, pontuou ser favorável a um
acordo entre a comissão com o mesmo entendimento para os membros da
comissão e maior cuidado na avaliação. A professora Jordana concordou com o
professor Fagioli quanto à necessidade de fazer uma combinação dos critérios,
porém ressaltou a necessidade de aperfeiçoamento das normas para evitar que a
cada semestre haja discussões no mesmo sentido e que ocorram diferentes
interpretações em relação ao deferimento ou indeferimento de créditos,
considerando que há mudanças na composição da comissão. O professor José
Ricardo pontuou que qualquer alteração que a comissão sugerir deve ser
inserida/alterada no projeto pedagógico do curso. O professor Fagion manifestou
que em virtude do momento de pandemia há dificuldade de fazer essas alterações.
Ele concordou com posição do professor Fagioli que é possível a combinação dos
critérios, acordo prévio entre os membros da comissão e ser equânime com os
estudantes, pelo menos nos próximos semestres, haja vista a dificuldade de
encaminhamentos de maneira remota. O professor Fagioli complementou que há a
necessidade de evolução e adaptação, formas de aproveitamento de crédito
diferentes, impor limites, revisão das normas que baseiam, entretanto, há que se
tomar um cuidado em virtude do trabalho remoto. Em relação a composição da
comissão, a professora Jordana indagou ao colegiado sobre os interessados
participar da comissão. Os professores Fagion e Fagioli manifestaram a vontade de
saída da comissão. Em seguida procedeu-se a composição da comissão. A
professora Maria se disponibilizou a contribuir com materiais relacionados a avaliação
e padronização das normas quando forem feitas as mudanças. O professor Márcio
Antônio Mendonça e Cicero Celio de Figueiredo se disponibilizaram a participar da
Comissão, que foi aprovada. 5.2) Criação da disciplina Práticas em Agronomia. O
professor Fagioli propôs a criação de uma disciplina semelhante a disciplina de TCC,
na qual o professor indicaria a quantidade de vagas ofertadas, disciplina ofertada em
todos os semestres, inclusive no verão. Tal disciplina diminuiria a burocracia de
estágio dentro da UnB e seria optativa de 4 créditos. Ementa proposta: Atividades
práticas dentro do currículo de disciplinas do curso de agronomia da FAV/UnB nos
ambientes de laboratório, na fazenda Água Limpa, Estação Experimental entre
outros. O professor Cássio questionou sobre o seguro do aluno. O
professor Fagioli respondeu que os alunos estariam segurados por estarem
matriculados na disciplina e todo aluno matriculado está assegurado. O professor
Itibere sugeriu que a disciplina proposta fosse nos moldes do estágio supervisionado
em termos de horário, o professor Fagioli, por sua vez, pontuou que a disciplina deve
ser ofertada de acordo com a necessidade do docente. O professor Spehar sugeriu
que a disciplina não fosse voltada somente as atividades práticas, mas também às
atividades científicas. Tal sugestão foi acatada e acrescentada na proposta de
disciplina. Ana Maria ressaltou que a disciplina vem cobrir a lacuna de uma disciplina
que tenha vivencia prática optativa e sugeriu ser colocada num horário livre. O
professor Júlio questionou uma dúvida em relação ao fato de a disciplina ser uma
atividade orientada com número de alunos reduzido, e não possuir um conteúdo
formal ou programa estabelecido não se enquadraria como estágio ou atividade
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complementar. O professor Fagioli respondeu que a atividade pode estar vinculada a
uma pesquisa científica ou atividade prática ou experimental vinculada a projetos. O
professor Júlio reforçou que natureza da disciplina proposta estaria mais relacionada
a atividades de estágio, uma vez se trata de uma atividade orientada aluno a aluno e
de horário livre e, por isso, sugeriu a adequação do nome para formalização, tendo
em vista a sua natureza da atividade. Segundo Fagioli essa proposta tem referência
no curso de veterinária que possui uma disciplina chamada Práticas em Medicina
Veterinária, que supriria a necessidade do aluno e do curso. O professor Sérgio
sugeriu adequação da proposta à experiência já existente do curso de medicina
veterinária e unificar como uma proposta da FAV. A professora Luci questionou
sobre a existência de pré-requisitos e se o professor aceitaria ou não a matrícula de
alunos. O professor Fagioli respondeu que cada professor abriria vaga de acordo
com uma combinação prévia com o aluno. Seria uma indicação e não haveria pré-
requisito. O professor Ricardo Carmona destacou a importância de se registrar que a
disciplina proposta de 4 créditos não irá interferir nos 8 créditos que os professores
minimamente devem ministrar na graduação. Em seguida procedeu-se a votação e
aprovação da criação da disciplina com a seguinte ementa proposta - Atividades
científicas, experimentais e práticas dentro do currículo de disciplinas do curso de
Agronomia da FAV/UnB, nos ambientes da Fazenda Água Limpa, na Estação
Biológica, nos laboratórios e outros (31 votos favoráveis e 4 abstenções). O próximo
item foi retirado de pauta que se tratava de 5.3) Compor uma comissão de estágio
do curso de Agronomia. O professor José Ricardo mencionou os seguintes itens que
estavam na pauta anterior a retificação enviada aos membros do colegiado e que
tratam de 5.4) Ajustes na oferta de disciplinas referente ao 1º/2021: A disciplina
FAV0020 - TÓPICOS ESPECIAIS EM AGRONOMIA da professora Marilusa - passou de
2 créditos para 4, sendo duas turmas, totalizando 8 créditos; e Oferta de uma turma
FAV0299 - UTILIZAÇÃO DE PLANTAS FORRAGEIRAS para o professor José Mauro da
Silva Diogo. Passou-se ao item da pauta tratou dos 5.5) Pedidos/processos de
outorga antecipada dos seguintes alunos: 23106.041446/2021-44 (Andressa Alves
Costa, 160112192), 23106.081945/2021-74 (Matheus
Hideki Kihara Maeda, 170111121) e 23106.088855/2021-12 (Amanda Colares
Araújo, 150116063). Em relação ao processo da aluna Andressa Costa Alves, a
professora Michelle Sousa Vilela (presidente da comissão) fez a leitura do Relatório no
qual a banca examinadora especial, composta pelos docentes Michelle, José Ricardo e
Márcio Pires, concluíram a aprovação da estudante no processo de outorga
antecipada de grau. O relatório foi colocado em discussão, porém, sem nenhuma
manifestação e em seguida iniciou-se a votação pela aprovação da outorga
antecipada (25 votos favoráveis e 2 abstenções). Em seguida o professor Jean
Pierre, presidente da comissão que trata dos processos dos estudantes Matheus e
Amanda, procedeu aos encaminhamentos. No que refere ao processo da estudante
Amanda, a documentação não está correta em relação a formulação do pedido, foi
solicitada a retificação. Em seguida o professor Jean Pierre iniciou a leitura do parecer
do processo do estudante Matheus. A comissão examinadora concluiu pela aceitação
do pedido de outorga antecipada (21 votos pela aprovação). A professora Solange,
que participa da comissão dos estudantes relatou seu desconforto em participar da
comissão, tendo em vista a substituição de créditos pendentes e falta de clareza no
caminho para solucionar uma alternativa diante de alunos que possuem grande
quantidade de disciplinas obrigatórias pendentes. Fagioli ressaltou que o aluno
precisa estar matriculado na disciplina para dar andamento ao processo de outorga
antecipada. A professora Solange questionou qual o caminho para substituir uma
disciplina obrigatória seletiva para o aluno que está no processo de outorga
antecipada. Fagioli sugeriu que a comissão fosse composta pelo Jean Pierre, Gabriel e
Márcio. A participação do coordenador Márcio se daria em função da possibilidade de
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realizar matrícula em disciplinas. O Professor Gabriel informou que pode continuar na
comissão. O professor Jean Pierre, destacou seu extremo desconforto com a falta
de clareza e de definição dos procedimentos relacionados a outorga antecipada e
reiterou a necessidade de uma conversa aprofundada sobre esse tema. Decidiu-se
por aprovar a nova comissão composta pelos seguintes docentes Jean, Gabriel e
Márcio. O professor Jean Pierre sugeriu que futuramente volte a ser discutido os
procedimentos para outorga antecipada. O professor Spehar solicitou colocar em
pauta para próxima reunião a formalização de professor voluntário, pois no final de
setembro encerrará o exercício efetivo e manifestou seu desejo em continuar
ministrar a disciplina no mês de outubro. O professor José Ricardo finalizou a reunião
e relembrou as seguintes pautas para a próxima reunião: remanejamento de vagas,
criação da comissão de estágio, formalização de professor voluntário do
professor Spehar. Não havendo mais nada a ser tratado, às doze horas e quarenta e
cinco minutos o presidente deu por encerrada a reunião da qual eu, Lilian de Paula
Macedo, secretária do curso de Agronomia, lavrei a presente ata que após lida e
aprovada por todos, vai assinada por mim e pelo Vice-Diretor da Faculdade de
Agronomia e Medicina Veterinária, que presidiu esta reunião, e pelo professor Márcio
de Carvalho Pires, presidente do Colegiado do Curso. 

Documento assinado eletronicamente por Lilian de Paula Macedo,
Assistente em Administração da Faculdade de Agronomia e Medicina
Veterinária, em 10/09/2021, às 20:34, conforme horário oficial de Brasília,
com fundamento na Instrução da Reitoria 0003/2016 da Universidade de
Brasília.
Documento assinado eletronicamente por Jose Ricardo Peixoto, Vice-
Diretor(a) da Faculdade de Agronomia e Medicina Veterinária, em
13/09/2021, às 20:12, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento
na Instrução da Reitoria 0003/2016 da Universidade de Brasília.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site
http://sei.unb.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código
verificador 7145105 e o código CRC 4418A435.

Referência: Processo nº 23106.042920/2020-74 SEI nº 7145105
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